

22 de mayo de 2013

Boletín de prensa

Pesca ilegal: una barrera a la competitividad

Environmental Defense Fund de México (EDF de México) y el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), presentan los resultados principales de un estudio que aborda la dinámica, causas e impactos de la pesca ilegal en el golfo de California. Se trata de un análisis sin precedentes que busca entender este fenómeno desde una perspectiva multidisciplinaria.

Algunos de los resultados más sobresalientes son:

- El sector pesquero mexicano ha perdido competitividad en los últimos 20 años; a pesar de tener capturas más o menos estables, su participación en el PIB nacional es del 0.06% y ha venido decreciendo en los últimos años.
- México no ha encontrado, a diferencia de otros países, la forma de añadir valor a los productos de la pesca. Mientras que a nivel mundial, por cada dólar que se saca del mar se agregan otros 3 en la cadena de valor, en México apenas se agregan 60 centavos, un nivel similar a países como Chipre y Nigeria.
- Sin lugar a dudas, uno de los problemas más graves que enfrenta el sector y que reduce significativamente su competitividad es la pesca ilegal. Esto se trata de un fenómeno que está lejos de ser exclusivo de México y cuyo costo para la economía global se ha estimado entre 10 y 23 mil millones de dólares cada año.
- Las estimaciones realizadas en este estudio indican que, en México, el tamaño de la pesca ilegal equivale a cerca del 60% de la producción nacional reportada. Ello genera distorsiones en los precios y desincentiva las inversiones en el sector, afectando principalmente a los productores legales y responsables, que tienen que competir en condiciones desfavorables.
- Las consecuencias de este fenómeno incluyen la sobre-explotación de los recursos naturales, el daño a ecosistemas críticos, la pérdida de valor en el mercado y los conflictos entre pescadores regulares e irregulares, entre otras.
- Entre las principales causas de este fenómeno encontramos: un marco regulatorio complejo y poco conocido, la falta de vigilancia, la corrupción, las bajas barreras económicas de entrada al sector, y la falta de coordinación entre las instituciones encargadas de hacer cumplir la ley en el agua.
- Para darse una idea de la complejidad del marco regulatorio, estimamos que hay cerca de 255 diferentes combinaciones para convertirse en un pescador ilegal o irregular. Por otro lado, las sanciones a la pesca ilegal no cumplen principios básicos

de proporcionalidad y son mucho más laxas que las de otros países, por lo que tampoco funcionan como un desincentivo real a la ilegalidad.

Recomendaciones de política pública y el camino hacia adelante

Existen también buenas noticias, casos de éxito y esfuerzos importantes de la autoridad, como el sistema de rastreo satelital de embarcaciones mayores. Tomando en cuenta estos casos de éxito, las mejores prácticas internacionales y la experiencia de otros sectores, las organizaciones participantes proponemos 10 acciones para avanzar en el combate a la pesca irregular:

1. Crear mecanismos de derechos de propiedad sobre los recursos pesqueros para los pescadores.
2. Adecuación de las penas y sanciones.
3. Uso de tecnología para vigilancia y monitoreo de los mares y puertos.
4. Mejor coordinación de las dependencias de procuración e impartición de justicia.
5. Creación de una policía única del mar, una guardia costera.
6. Fomentar la participación pública en la toma de decisiones.
7. Generar espacios para la vigilancia comunitaria.
8. Reasignación del presupuesto de CONAPESCA.
9. Mayor transparencia en la información en este sector.
10. Promover la certificación de pesquerías.

EDF de México, A.C.

EDF de México es una organización de la sociedad civil que promueve el manejo responsable y sustentable de los recursos pesqueros en México. A través del programa de Manejo Compartido por Cuotas, se busca un manejo más ordenado, con mayores beneficios económicos para los productores y mejorar las condiciones del medio ambiente y de vida de los pescadores.

Instituto Mexicano para la Competitividad, A.C.

El Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. es un centro de investigación aplicada independiente, apolítico y sin fines de lucro que estudia fenómenos económicos y sociales que afectan la competitividad en el contexto de una economía globalizada. Nuestro objetivo es generar propuestas de políticas públicas para fortalecer la competitividad de México a través de influir la agenda y mantener el tema de competitividad vigente.

Contactos de Prensa:

Priscila García (IMCO)

priscila.garcia@imco.org.mx

5985-1017 ext. 140 Cel: 044- 553488-1609

Rodrigo Elizarrarás A. (EDF de México)

relizarraras@edf.org

Tel: 612 123 2011 / Cel: 612 104 2013